



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima
de las Siete Palabras y San Juan Evangelista**

MEMORIA DEL CURSO COFRADE 2011 / 2012

Concluida la Semana Santa del año 2011, el Domingo de Resurrección 24 de abril, y sin apenas tiempo para el descanso, nos vimos inmersos en la celebración de la festividad de las Cruces de Mayo y una semana más tarde, el Triduo Eucarístico, los días 12 al 14, así como la Función Principal de Instituto, el domingo 15. El predicador designado para este culto fue el Rvdo. Sr. D. Emilio Samaniego Guzmán, Vicario Parroquial de Cristo Rey. El viernes 13 se procedió a la entrega de medallas, tanto a los cofrades que alcanzaban la condición de pleno derecho, como aquellos que cumplían 25 años de antigüedad en la Hermandad. El domingo se celebró la Función Principal de Instituto, seguida por bastantes cofrades y durante la cual se realizó la procesión alrededor de la Plaza de San Bartolomé, portando a Jesús Sacramentado bajo palio.

El sábado 21 de mayo, la Hermandad estuvo presente en el acto de presentación del Cartel conmemorativo de las Fiestas a la Virgen de la Capilla, patrona de la ciudad, celebrado en la Sacristía de la Catedral de Jaén. También el martes 31 del mismo mes, se acudió a la novena de la Virgen del Carmen y Ánimas de la parroquia de San Bartolomé.

En el mes de agosto el Papa Benedicto XVI visitaría España para celebrar las Jornadas Mundiales de la Juventud. Con tal motivo, la Cruz y el Icono, símbolos identificativos de dichas Jornadas, fueron recorriendo la geografía española, llegando a la provincia de Jaén a finales de mayo y permaneciendo en ella hasta el 5 de junio. Por tal fin, el Obispado de Jaén, con la colaboración de la Agrupación de Cofradías y Hermandades organizó un Vía Crucis extraordinario, el viernes 3 de junio, día que llegaban la Cruz y el Icono a la capital. El rezo de las estaciones que conforman el Vía Crucis se realizó a lo largo de un recorrido que comenzaba en el Parque de la Victoria y acababa en la Plaza de Toros. Cada estación estaba representada por algunas de las Imágenes de Pasión de nuestra Semana Santa.

La lectura de la undécima, “Jesús es clavado en la cruz”, correspondió a nuestra Hermandad. El Cristo de la Expiración fue trasladado en andas hasta el lugar donde se realizaría la lectura de esa estación, delante del arco de la Puerta del Ángel, junto al Convento de las Bernardas. El cortejo partió de San Bartolomé a las diez y cuarto de la noche y en poco más de media hora ya se encontraba en el lugar señalado, siendo izado delante del arco, causando una sensación extraordinaria a todo el que acudió a ver allí al Cristo, debido a la magnífica estampa que se podía contemplar: el Convento de las Bernardas, el Arco de la Puerta del Ángel y delante de éste, perfectamente encuadrado, la soberbia Imagen del Cristo de la Expiración.

A las doce menos cuarto la larga comitiva encabezada por la Cruz y el Icono pasaban delante del Cristo, contemplándose estampas, quien sabe irrepetibles,



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

como fue el paso, una a una, de las Imágenes de Jesús Despojado de sus Vestiduras, la Virgen de las Lágrimas, Santa Marcela, el Caído de la Clemencia, el misterio formado por la Cofradía del Perdón y como no, Nuestro Padre Jesús Nazareno. Al término del rezo del Vía Crucis las Imágenes fueron entrando en la Plaza de Toros, donde fueron colocadas y preparadas para el inicio de la Vigilia con los jóvenes, que presidiría el Sr. Obispo. Tras la finalización se inició el traslado de regreso a San Bartolomé, sobre las tres y veinte de la madrugada, entrando en su Sede Canónica una hora más tarde.

Noche y madrugada cargada de sensaciones y vivencias que nos permitieron disfrutar del paso del Cristo a través del barrio de San Ildefonso, de estampas únicas para los fotógrafos, ver como por unas horas las Imágenes compartían una Sede inédita y extraña: la Plaza de Toros y contemplar un inusual regreso, en plena madrugada, con las calles prácticamente vacías y formando cortejo con Nuestro Padre Jesús de la Piedad, Santa Marcela, Nuestro Padre Jesús Nazareno, la Virgen de las Lágrimas y la Virgen de las Angustias.

En el mes de junio, una representación de la Junta de Gobierno acudió con la Bandera de la Cofradía a la procesión de la patrona de Jaén, la Virgen de la Capilla, a la celebración del Triduo Eucarístico de la Hermandad de la Santa Cena y a la procesión del Corpus Christi, celebrada el domingo 26 de junio, día de fuerte calor y que tenía como novedad el cambio en el itinerario a seguir lo que nos permitió cambiar de ubicación nuestro altar eucarístico. Este se alzo en la Plaza de San Francisco, al lado de la puerta de la Cripta del Sagrario. En él se colocó una Imagen Mariana con dosel y motivos propios de la festividad del Corpus.

La tarde del lunes 15 de agosto, un numeroso grupo de participantes de las JMJ, de distintos países, se dieron cita en San Bartolomé para realizar una visita turística guiada, donde fueron recibidos por nuestro Capellán D. José Lomas, visitando la Capilla donde se encuentran nuestras Imágenes Titulares, quedando gratamente sorprendidos por la belleza del Cristo de la Expiración.

El viernes 19 de agosto, el Papa Benedicto XVI presidió en Madrid el acto central de las JMJ, la Hermandad estuvo representada con varios miembros de la Junta de Gobierno y del Grupo Joven que asistieron a dicho acto.

Ya en el mes de septiembre comenzarían los actos del CCL Aniversario de la hechura del Cristo de la Expiración y de la Fundación de la Primitiva Congregación en el Real Convento de San Francisco. Durante los meses de verano, la Comisión de trabajo, formada al efecto, fue elaborando el calendario de actos, cultos y actividades que iban a celebrarse. Se designó una Comisión de Honor, que presidiera el CCL Aniversario y dentro del amplio programa se incluían conferencias, exposiciones, charlas en torno a las Imágenes, un concierto de marchas, la elaboración de un logotipo, un audiovisual, la realización del un cartel,



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima
de las Siete Palabras y San Juan Evangelista**

etc.

El acto de presentación fue el sábado 17 de septiembre en los salones parroquiales de San Bartolomé, ante un gran número de cofrades y público en general. Tras la presentación, los asistentes se dirigieron a la fachada principal de la Iglesia, donde se descubrió un gran repostero que muestra el rostro del Cristo de la Expiración y que permanecerá allí hasta la clausura del CCL Aniversario.

Al día siguiente, domingo 18, la Hermandad celebró la onomástica de María Santísima de las Siete Palabras con un devoto besamano y el primer sábado de octubre, tras la Misa de Hermandad, el Rosario Vespertino.

El 6 de octubre, en el magnífico marco de la Sacristía de la Catedral de Jaén, se hizo entrega a nuestra Hermandad, a través de su Hermano Mayor, del primer premio de Altares del Corpus Christi 2011, consistente en un diploma y un premio en metálico como reconocimiento al buen hacer de nuestras priestias.

En San Bartolomé el 8 de octubre, sábado, se celebró la misa con motivo del 125 aniversario de la presencia de las Siervas de María en Jaén. Acudieron al acto miembros de la Junta de Gobierno, que además entregaron un recuerdo a las religiosas.

El primer acto con el que se daba comienzo a la serie de celebraciones con motivo del CCL Aniversario, era una Misa de Réquiem, presidida por el Rvdo. D. José Lomas, en honor a los cofrades expiracionistas fallecidos, en la que actuó, dando una gran solemnidad a la Eucaristía, el Coro de la Catedral. Al día siguiente, domingo 6 de noviembre, la Junta de Gobierno en pleno, con nuestro Capellán se dirigió al Cementerio de San Eufrasio, para rezar un responso ante las tumbas de los cofrades fundadores de la Hermandad pasionista, de los que se tenía constancia. En cada una de ellas se depositaba un ramo de olivo con claveles rojos y un cirio con el nombre de cada hermano.

Los días 18 al 20 de noviembre se celebró el triduo a María Santísima de las Siete Palabras que fue oficiado por tres sacerdotes diferentes, el día 18, fue el Rvdo. D. Antonio Román Rayo, antiguo capellán de la Hermandad, el sábado 19, el Canónigo de la Catedral de Jaén, D. Pedro José Martínez Robles y el domingo 20, el Rvdo. D. Salvador Aguilera López, sacerdote de la Archidiócesis de Toledo. El primer día del triduo, al finalizar la Eucaristía, actuó la Banda de Cornetas y Tambores de la Hermandad y el segundo día, fue la presentación oficial del Cartel conmemorativo del CCL Aniversario, realizado al óleo, siendo su autor el conocido pintor jiennense, D. Miguel Viribay Abad, corriendo la presentación del cartel a cargo del historiador, D. José Domínguez Cubero. El acto se celebró en la Capilla del Cristo de la Expiración con la asistencia de muchos cofrades y devotos.

Una agradable noticia para la Hermandad, se produjo el lunes 21 de



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima
de las Siete Palabras y San Juan Evangelista**

noviembre, el pleno de la Agrupación de Cofradías y Hermandades, designó la Imagen del Cristo de la Expiración para que presidiera el Vía Crucis del Miércoles de Ceniza, que sería el 22 de febrero, ello con motivo de celebrarse la efeméride del CCL Aniversario de su realización.

Ya metidos en pleno mes de Diciembre, la Expiración comienza a preparar la Navidad. El Belén diseñado e instalado por D. Julio Checa, ayudado por miembros del Grupo Joven y de la Junta de Gobierno, ha sido este año montado, principalmente, con las imágenes propiedad de la Parroquia que se guardan en la Sacristía. Una magnífica obra de gran vistosidad y belleza. El domingo 11 de diciembre nuestro Capellán bendijo el Belén y después se produjo la actuación del Coro de la Asociación de Coros y Danzas “Lola Torres” de Jaén, que interpretó una serie de villancicos populares.

Dentro de las actividades programadas por el Grupo Joven en este mes, destacó el viaje a Sevilla el sábado 8, para asistir al II Certamen de Bandas de Semana Santa y realizar una visita a la Basílica de la Macarena y otros lugares de interés de esa ciudad. También indicar la venta de cestas con productos típicos de Navidad efectuada por los miembros de este Grupo, a fin de recaudar fondos para la confección de un guión y la participación en las labores de montaje del altar preparado a la Imagen de San Juan, con motivo de su festividad, el 27 de diciembre, cuya función religiosa fue ofrecida por el Rvdo. D. José Lomas Mayas.

En plenas fiestas navideñas, el lunes 2 de enero, se presentó el segundo trabajo discográfico de la Banda de Cornetas y Tambores “Santísimo Cristo de la Expiración”, fue en la Aula Magna de la Universidad que presentaba un lleno absoluto para escuchar las marchas que componen este trabajo titulado “Una mirada al Cielo”.

Como siempre el 6 de enero fue el día más esperado por muchos niños deseosos de acudir a la Casa de Hermandad, donde sus Majestades los Reyes de Oriente, le iban a entregar un regalo.

Una vez finalizada la Navidad y hasta el comienzo de la Cuaresma, la Comisión de trabajo del CCL Aniversario, programo un interesante y completo ciclo de seis conferencias, que se iniciaría el 13 de enero y finalizaría el 17 de febrero. La temática de estas charlas nos ha permitido conocer como eran la sociedad, la política y la religión en el Jaén del siglo XVIII, a través de las ofrecidas por D^a. María Amparo López Arandía y el Ilmo. Sr. D. Francisco Juan Martínez Rojas, Deán de la Catedral de Jaén, así como, conocer un poco más de la historia de nuestra Cofradía, con la amena charla que nos ofreció el cofrade, D. Carlos Javier Moya López. En febrero sería el historiador D. Manuel López Pérez quien hablaría sobre la vida y obra del escultor José de Medina, y D. José Domínguez Cubero dio una charla muy interesante sobre “el italianismo en la Expiración de Jaén”. Para clausurar este ciclo



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima
de las Siete Palabras y San Juan Evangelista**

de conferencias se contó con la presencia del Alcalde de la ciudad y varios concejales de la corporación municipal, siendo D. Manuel López Pérez, el conferenciante que clausuraría el ciclo con una magnífica charla sobre el antiguo Real Convento de San Francisco.

Señalar que las conferencias se ofrecieron todas en el Salón de Actos del Patronato Municipal de Asuntos Sociales y que la asistencia fue muy numerosa por parte de cofrades y público en general, destacando la presencia de representantes del resto de Cofradías y Hermandades.

Iniciado el mes de febrero se produjo el relevo en la Secretaría de la Hermandad, cesando D. José Calabrús Quesada, que hasta entonces ocupaba el cargo de Secretario y pasando, a partir de ahora, a ocupar un puesto en la Priestía del Cristo de la Expiración. D. Juan de Dios Castillo Lara, se hacía cargo, desde el día 2 de febrero, de las labores de Secretario, función ya desempeñada anteriormente.

Por segundo año consecutivo la Vocalía de Caridad organizó la Operación Carretilla, con el fin de recoger alimentos no perecederos para entregarlos al Banco de Alimentos de la ciudad. Colaboraron en esta actividad los miembros del Grupo Joven y la Banda de Cornetas y Tambores “Santísimo Cristo de la Expiración”, que fue amenizando este evento con un pasacalles.

Próximo el inicio de la Cuaresma se presentó el cartel de la Semana Santa 2012, fue el sábado 11 de febrero en la Sacristía de la Catedral de Jaén, donde la Hermandad estuvo representada a través del Hermano Mayor y miembros de su Junta de Gobierno. Así mismo, una semana más tarde, se celebraría la Misa de Preparación a la Cuaresma, en la Iglesia del Salvador, donde asistieron la mayoría de las Cofradías pasionistas de la ciudad, con sus banderas y guiones.

Como viene siendo habitual, en la parroquia de San Bartolomé se organizaron las charlas cuaresmales que anualmente dirige el Rvdo. D. José Lomas, cada año con una temática diferente. El Cristo de la Expiración fue colocado en el lado izquierdo del Altar Mayor de San Bartolomé, durante los días 19 al 21 de febrero, para presidir estas charlas.

Un magnífico cartel que reflejaba el rostro del Cristo de la Expiración, anunciaba a Jaén la celebración del Vía Crucis del Miércoles de Ceniza. El 22 de febrero era la fecha marcada para éste culto que organiza la Agrupación de Cofradías y Hermandades. El Cristo saldría por la puerta ojival de San Bartolomé a las siete menos cuarto para recorrer el corto recorrido que lo separa del templo catedralicio. El cortejo estaba formado por cofrades y miembros de la Junta de Gobierno. En la puerta del Perdón de la Catedral esperaban las Juntas de Gobierno del Cristo de la Buena Muerte y de la Agrupación de Cofradías y Hermandades que



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

nos recibieron. El Cristo fue colocado en el Altar Mayor de la Catedral, siendo oficiada la Misa por el Obispo de la Diócesis de Jaén, auxiliado por el Obispo Emérito de Cádiz-Ceuta, D. Antonio Ceballos Atienza. Tras la celebración de la Eucaristía, se puso en marcha el cortejo, encabezado por nuestra Cruz de Guía, cofrades y miembros de Junta de Gobierno y resto de Cofradías de Pasión. El itinerario nos llevó a través de la estrechez de la calle Almenas y Muñoz Garnica hacia la Basílica de San Ildefonso, donde el Cristo se adentro recorriendo las naves del Templo hacia el Altar Mayor, siendo acogido por las seis cofradías con Sede Canónica en él. Una vez fuera se dirigió hacia San Bartolomé. El rezo de las estaciones del Vía Crucis lo hizo cada una de las Hermandades de Pasión, terminando en nuestra Parroquia, cerca de las diez y media de la noche. Fue impresionante contemplar a nuestra Imagen Cristífera, tanto en la inmensidad de nuestra Catedral, como más tarde, dentro de San Ildefonso, donde hace ya muchos años se estableció, tras tener que abandonar el Convento de San Francisco por la desamortización, para marchar a San Bartolomé, su actual Sede Canónica.

Interesante charla la ofrecida por nuestro Capellán, D. José Lomas, sobre el cofrade comprometido y verdadero, el jueves 23 de febrero, en un repleto salón de actos de la Agrupación de Cofradías. La charla fue previa a la presentación del número de Cuaresma de la revista "Jaén Cofrade".

El lunes 27, comenzaba el Septenario al Cristo de la Expiración, predicado hasta el sábado 3 de marzo, por el Rvdo. D. Miguel Pavón Zunino, Vicario de la Fraternidad de Hermanos de la Orden Capuchina. El martes 28 de febrero, Día de Andalucía, al término del ejercicio del Septenario, nuestra Cofradía hermana de la Virgen del Carmen y Ánimas, hizo entrega, a través de su Hermano Mayor, de una placa en la que nos felicitaban por la celebración del CCL aniversario. El domingo 4, el encargado de predicar el último día del Septenario, fue Su Eminencia Rvdma. Cardenal Carlos Amigó Vallejo. Este día San Bartolomé ofrecía un aspecto especial, desde bien temprano los cofrades y público, llegaron a la parroquia para no perderse la Eucaristía, que fue concelebrada así mismo, por los dos sacerdotes de San Bartolomé, D. José Lomas y D. Ramón López. Emotiva homilía la ofrecida por el Cardenal Amigó Vallejo, que nos hizo reflexionar sobre la última palabra de Cristo pronunciada en la Cruz. La celebración religiosa estuvo acompañada por la Coral Municipal. Su Eminencia departió con la Junta de Gobierno unos minutos en la Sacristía y firmo el Libro de Visitas. Más tarde, nos acompañó en la celebración de la Comida de Hermandad, donde se dirigió a los presentes con unas cariñosas palabras. El Cardenal fue obsequiado, por parte de la Hermandad, con un libro del Centenario y una imagen réplica del Crucificado de la Expiración y el cofrade D. Luís Escalona Cobo, le regaló el libro que escribiera hace unos años, "Siete Lirios al Santísimo Cristo de la Expiración".

Tras la celebración del Septenario daría comienzo otra de las actividades programadas con motivo del CCL Aniversario, "Los jueves del Cristo de la



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

Expiración". A través de una pequeña charla y un audiovisual con unos textos muy cuidados se realizó esta actividad delante de la Capilla de nuestras Imágenes Titulares, sucediéndose durante los días 8, 15 y 22 de marzo, referidos a San Juan Evangelista, María Santísima de las Siete Palabras y al Cristo de la Expiración, respectivamente. Destacar la buena acogida por parte del cofrade, que asistió en un buen número a esta actividad.

El sábado 17 de marzo, encuadrado dentro de la programación del CCL Aniversario, se celebró en el Teatro Darymelia, el concierto de marchas procesionales "Música de Pasión para el Cristo de la Expiración", a cargo de la Banda Sinfónica "Ciudad de Jaén". Estupendo concierto con un cuidado y selecto repertorio de marchas, que fueron del agrado del numeroso público asistente.

Cercana ya la celebración de la Semana Santa en la Hermandad se empieza a dar los primeros preparativos para el Jueves Santo, con la limpieza de enseres y el traslado de los pasos a la iglesia de San Bartolomé. Se acabaron los ensayos de costaleros y ahora tocaba montar los pasos. Indicar que este año el paso de palio iba a ser portado a costal.

La Hermandad celebró el Vía Crucis con el Cristo de la Expiración el día 23 de marzo, introduciendo como novedad el cambio en el itinerario, ya que este año se dirigió hacia la Iglesia de San Juan, para recordar que hacía más de un siglo, en concreto, los años pares 1900, 1904, 1906 y 1908 que el Cristo se unía a la procesión del Santo Entierro que bajaba de la antigua iglesia de San Pedro y San Juan. El Vía Crucis discurrió por las calles Martínez Molina y tras entrar en San Juan y rezar una estación dentro de dicha Iglesia, se dirigió por Almendros Aguilar al Arco de San Lorenzo y de allí a San Bartolomé. Al día siguiente, sábado, se realizó el besamano a María Santísima de las Siete Palabras y el domingo 25 el besapié al Cristo. El sábado se celebró un acto muy emotivo en el que fueron protagonistas los Mayores Expiracionistas. Se preparó un acto estructurado en varias partes, una religiosa celebrada en la Iglesia de San Bartolomé, un audiovisual de la procesión de Jueves Santo del año 1982, realizada por Higinio Montes, el relato por parte de uno de los mayores de sus vivencias dentro de la Cofradía y para finalizar una convivencia entre todos los asistentes. El lunes el Cristo de la Expiración fue trasladado a su paso procesional con gran solemnidad y el martes 27 se presentaron en los salones parroquiales, el número 59 del boletín "Expiración" y la edición fúcsimil de los Estatutos de la Hermandad, que son un fiel reflejo de los originales, que la Cofradía pone a disposición del cofrade y público que esté interesado en adquirirlos.

El 23 de marzo, tuvo lugar la edición número treinta del Pregón del Costalero, ofrecido por D. Miguel Mesa Tamayo, que fue presentado por D. José de la Torre Lozano, ambos cofrades de la Expiración. Al final del acto y como viene siendo tradicional la Banda de Cornetas y Tambores "Cristo de la Expiración" interpretó



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima
de las Siete Palabras y San Juan Evangelista**

unas marchas procesionales.

El Miércoles Santo fue un día de intenso trabajo preparando los pasos con las flores y dando los últimos retoques a la limpieza de enseres, quedando todo preparado y listo para el día siguiente. El Cristo luciría lirios morados, mientras que el palio llevaría orquídeas y la novedad del estreno del palio y la forma de ser portado el paso, a costal. Como siempre la mañana del Jueves Santo fue ajetreada con mucho movimiento, entrega de papeletas de sitio, venta de artículos de la cofradía, visitas de Cofradías hermanas para hacernos ofrenda de flores, actuación de la Banda de Cornetas, postulación a favor de la bolsa de Caridad y como no aquellos cofrades, de última hora, que quieren salir en la procesión.

Por la tarde la celebración de los Santos Oficios, con el templo a rebosar de cofrades marco el inicio de nuestra Estación de Penitencia. La Cruz de Guía hacía su presencia en la abarrotada plaza de San Bartolomé, sobre las siete de la tarde, iniciándose así la procesión. Salió el Cristo imponente en su paso plateado y tras Él, la Banda de Cornetas y Tambores, a continuación, la Cruz parroquial que abría el cortejo de nazarenos y mantillas del paso de palio que, como se ha dicho anteriormente, por fin, conseguía estrenar los bordados del palio, realizados por Pedro Palenciano, después de que el año pasado no pudiera hacerlo por las inclemencias del tiempo que obligo a suspender nuestra salida.

La procesión transcurrió normal hasta que la Cruz de Guía entró en la calle Roldán y Marín. El paso del Cristo se encontraba delante de la puerta del Convento de San Antonio, donde las Siervas de María le dirigían sus oraciones, cuando comenzó a caer una ligera llovizna que fue cada vez a más, obligándonos a volvernos hacia San Bartolomé rodeando la plaza de los Jardinillos y subiendo por la calle Eduardo Arroyo. Mientras el paso de palio bajaba por Ruiz Romero y siguió los pasos del Cristo, sin detenerse en el Convento. La ligera lluvia no cesaría hasta la entrada en nuestro Templo. Diecisiete minutos tardo el paso del Cristo en llegar a San Bartolomé y 22 el paso de palio, en un derroche de esfuerzo y sacrificio de los costaleros de ambos pasos. Se truncaba nuestra ilusión de realizar el recorrido completo, ya que el año pasado no se pudo salir igualmente por la lluvia. A pesar del agua que caía las filas de nazarenos, mantillas y presidencias se consiguieron mantener y entrar con cierto decoro en nuestra Sede. Destacar que desde la plaza de la Audiencia nos acompañó presidiendo la procesión, el Obispo de la Diócesis, D. Ramón del Hoyo López.

No había amanecido bien el día, meteorológicamente hablando, pero manteníamos la ilusión de salir hasta el último momento, a pesar de que las previsiones indicaban lluvia a partir de las once o doce de la noche, todo estaba preparado por si esto ocurría, lástima, ya que el agua apareció antes de tiempo y nos obligo a regresar deprisa, pero al menos, aunque fueran sólo tres horas pudimos salir y hacer disfrutar al público con las Imágenes en la calle.



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima
de las Siete Palabras y San Juan Evangelista**

Los Oficios de la Sepultura del Señor el Viernes Santo, se celebraron con gran presencia de cofrades de la Expiración. Ya el Sábado Santo fue desmontado el paso del Cristo y se retiraron de la Capilla todos los enseres y banderas trasladándose a la Casa de Hermandad. Se colaboró en el desmontaje del Altar del Santísimo y en el acondicionamiento de la Iglesia para la Vigilia del Sábado Santo. El paso de palio fue desmontado el lunes de pascua quedando las Imágenes colocadas en la Capilla. En la Casa de Hermandad empieza ahora el trabajo de limpieza de enseres y la recogida de túnicas.

Durante el fin de semana del 4 al 6 de mayo se celebraron las Cruces de Mayo. La lluvia del viernes y sábado, hizo que este año en la plaza Cristo de la Expiración, hubiera menos gente que en otras ediciones. El domingo fue un día espléndido que invitó a muchos cofrades a participar en este acto, viviéndose un día de gran convivencia entre todos los asistentes. También se organizó la Tómbola benéfica, con el fin de recaudar fondos para la Vocalía de Caridad.

No hay que olvidar que el viernes cuatro el Grupo Joven de la Hermandad, participó en la celebración de las procesiones infantiles que organiza el Ayuntamiento de la capital. Acabada la Semana Santa, ya comenzaron a preparar sus enseres y a ensayar para poder salir dignamente a la calle, como así lo hicieron con gran ilusión y alegría.

Este ha sido un curso cofrade de mucho trabajo para todos los miembros de la Junta de Gobierno, debido a la celebración del CCL Aniversario y que nos ha obligado a realizar un esfuerzo superior al de otros años, ya que al trabajo que conlleva normalmente la Cofradía se ha tenido que sumar la labor que ha supuesto la organización y celebración de los cultos, actos y actividades programados para esta importante efeméride.

La Vocalías de la Hermandad han trabajado enormemente este curso y han colaborado con la parroquia, en todo lo que se les ha solicitado. La de Cultos preparando y coordinando junto a nuestro Capellán todo lo referente a la celebración de misas y demás cultos. La de Formación, se encuentra actualmente preparando un grupo de unos diez jóvenes para la catequesis, estando prevista su confirmación el día 27 de mayo. La Vocalía de Caridad ha realizado una gran labor asistencial con la recogida de alimentos destinados a Cáritas y el reparto que hizo en la pasada Navidad, de algunos lotes de productos alimenticios, entre las familias necesitadas del barrio y la entrega de una ayuda económica destinada a los afectados por el hambre en Somalia. La campaña de recogida de juguetes para los niños del entorno de San Bartolomé, así como la asistencia a las reuniones de Cáritas a las que nuestra Vocalía ha sido convocada. La Vocal de Mayores Expiracionistas también ha desarrollado una gran labor con los cofrades más veteranos de la Hermandad con los que ha mantenido siempre y a lo largo de este



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

curso cofrade, una estrecha relación, organizando una serie de actos y convivencias con ellos.

No hay que dejar en el olvido el trabajo del Diputado Mayor de Gobierno, que ha superado con creces un año plagado de trabajo, ya que al calendario habitual que tiene programado, había que sumar el generado por la celebración del CCL Aniversario, sabiendo cumplir en todo momento con la tarea encomendada.

Ya se sabe que la labor de las Priestías de la Hermandad, a lo largo del año, es enorme y sacrificado, pero hay que saber valorar y apreciar el resultado final del trabajo que realizan, sobre todo, en la consecución de los altares efímeros que se montan a lo largo del año para los distintos cultos, Triduo Virgen, Septenario, Triduo Eucarístico y del Corpus Christi.

Destacar la labor realizada por el Vestidor y Camareras de María Santísima de las Siete Palabras y la de los miembros del Grupo Joven, del que ya se ha hablado anteriormente. La Banda de Cornetas y Tambores "Santísimo Cristo de la Expiración" mantienen la línea de progresión que alcanzará hace ya unos años, actuando en numerosos certámenes y conciertos benéficos en la Cuaresma y participando casi todos los días de la Semana Santa en las procesiones de la capital y de otras localidades.

En un año tan cargado de actos y cultos, la unión de Cofradía y Parroquia era esencial para conseguir que todo lo programado saliera a la perfección. Y así ha sido, gracias a la buena disposición y entendimiento, en todo momento, de nuestro Capellán, D. José Lomas, quien a pesar de su enfermedad, que le ha impedido estar presente con nosotros en algunos actos, nos guarda un gran cariño. El Jueves Santo no pudo acompañarnos en nuestra Estación de Penitencia, como él hubiera querido, sin embargo, se dirigió al Convento de San Antonio y allí con las monjas espero nuestra llegada para rezarle al Cristo de la Expiración.

Esfuerzo enorme en este curso cofrade el realizado por la Administración y la Secretaría de la Hermandad, cada una en una tarea distinta. Se han editado dos números del boletín "Expiración", el 58 y el 59. Y en cuanto a la revista "Regnavit" han aparecido los números 21 y 22. La página Web se ha consolidado de manera definitiva, alcanzando un número de visitas que ha superado con creces nuestras expectativas, aumentando cada día más.

Por último, no hay que olvidar el esfuerzo y dedicación que los miembros de la Comisión encargada de elaborar el calendario del CCL Aniversario han realizado para conseguir que los actos, cultos y actividades realizados, hayan estado en consonancia, con lo que nuestra Hermandad se merece. Han sido muchas las horas dedicadas a este evento, todo ello para conseguir que esta efeméride saliera lo más perfecta posible. Desde el Ayuntamiento, a través de la Concejalía de Cultura y la



***Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima
de las Siete Palabras y San Juan Evangelista***

de Asuntos Sociales, se ha colaborado para que algunas de las actividades se pudieran realizar, con la cesión del Salón de Actos del Patronato Municipal de Asuntos Sociales.

En definitiva, este curso cofrade 2011/2012 ha supuesto para la Hermandad un año de mucho trabajo, esfuerzo y sacrificio, en el que el cofrade ha sido convocado a participar en todo lo programado, dando una respuesta más que aceptable, en un año tan significativo para la Cofradía de la Expiración.

Juan de Dios Castillo Lara
SECRETARIO

En el doscientos cincuenta y uno aniversario de los orígenes documentados de nuestra Hermandad.